

Place, yaitu kapan waktu siaran yang tepat untuk program itu. Pemilihan waktu siar yang tepat bagi suatu program akan sangat membantu keberhasilan program bersangkutan.

Promotion, yaitu bagaimana memperkenalkan dan kemudian menjual acara itu sehingga dapat mendatangkan iklan dan sponsor.

Dari berbagai macam program yang disajikan stasiun jenis-jenis program terbagi menjadi dua bagian yaitu :

a) Program informasi, adalah segala jenis siaran yang bertujuan untuk memberitahukan tambahan pengetahuan (informasi) kepada khalayak.

(1) Berita keras (Hard news), adalah segala bentuk informasi yang penting dan menarik yang harus segera disiarkan oleh media penyiaran karena sifatnya yang harus segera ditayangkan agar dapat diketahui oleh khalayak secepatnya, macamnya yang terdiri dari :

Straight News, suatu berita singkat (tidak detail) yang hanya menyajikan informasi terpenting saja terhadap suatu peristiwa yang diberitakan.

Feature, adalah berita yang menampilkan berita-berita ringan namun menarik.

Infotainment, adalah berita yang menyajikan informasi mengenai kehidupan orang-orang yang dikenal masyarakat (*selebriti*).

mereka sendiri-sendiri tanpa harus dirangkum menjadi suatu kesimpulan.

Film, televisi menjadi media paling akhir yang dapat menayangkan film sebagai salah satu programnya karena pada awalnya tujuan dibuatnya film untuk layar lebar. Kemudian film itu sendiri didistribusikan menjadi VCD atau DVD setelah itu film baru dapat ditayangkan di televisi.

Permainan atau (game show), adalah suatu bentuk program yang melibatkan sejumlah orang baik secara individu atau kelompok yang saling bersaing untuk mendapatkan sesuatu

Musik, program ini merupakan pertunjukan yang menampilkan kemampuan seseorang atau beberapa orang pada suatu lokasi baik di studio ataupun di luar studio. Program musik di televisi sangat ditentukan artis menarik audience. Tidak saja dari kualitas suara namun juga berdasarkan bagaimana mengemas penampilannya agar menjadi lebih menarik.

Pertunjukan, merupakan program yang menampilkan kemampuan seseorang atau beberapa orang pada suatu lokasi baik di studio ataupun luar studio.

Sedangkan pengertian sederhana dari program news adalah suatu sajian laporan berupa fakta dan kejadian yang memiliki nilai berita (*unsusual, faktual, esensial* dan disiarkan melalui media secara periodik. Pengertian penyajian fakta dan kejadian di dalam berita bersifat objektif.

Liputan gambar dari kejadian biasanya diambil dengan memperhatikan hal-hal yang sekiranya tidak terlalu membuat shock. Namun, objektivitas semacam ini masih tergantung subjektivitas dari peliput. Dari sudut mana kejadian itu diambil, hasilnya sebenarnya menunjukkan subjektivitas dari peliput.

Di dalam program berita terdapat bermacam-macam cara penyajian berita. Batasan yang umum untuk jenis atau macam program siaran berita terletak pada batasan yang didasari atas keterikatan pada waktu aktual singkat dan keterikatan pada waktu aktual singkat (memiliki waktu aktual yang panjang) :

1. Berita harian atau berita hangat (*hot news*)

Berita yang perlu segera disampaikan kepada masyarakat. Corak berita semacam ini sangat terikat waktu aktual yang singkat. Berita hangat biasanya bersifat linier dan langsung (*Straight news*). Berdasarkan sifat dan kekuatan materi beritanya *straight news* dapat berupa **soft news** (*berita lunak*). Artinya, berita-berita yang bersangkutan-paut dengan kejadian-kejadian umum yang penting di masyarakat. Berita-berita yang penting dan diperlukan, namun mengandung kemungkinan gejala dan tidak melibatkan tokoh masyarakat atau orang termahsyur. Misalnya, berita mengenai konferensi atau seminar, kegiatan pengembangan daerah, kegiatan masyarakat, dan *human interest*.

Hard news (berita keras) adalah berita yang mengandung konflik dan memberi sentuhan-sentuhan emosional serta melibatkan tokoh

Akhir-akhir ini tayangan mistik di media massa, khususnya televisi menjadi salah satu *mindstream* di antara berbagai *mindstream* lain yang ada di media massa. Pada mulanya tayangan mistisme dan tahayul lebih banyak berupa pemberitaan, kemudian menjadi tayangan sinetron yang berbasis tradisi masyarakat, namun akhir-akhir ini tayangan-tayangan mistisme itu lebih banyak dikemas dengan tayangan-tayangan keagamaan, terutama Islam. Lepas dari kontroversi di masyarakat mengenai hal tayangan ini, namun tayangan mistisme dan tahayul itu menyedot banyak perhatian, karena pada dasarnya masyarakat konsumen media di Indonesia yang berbasis tradisional lebih menyukai informasi-informasi tahayul dan mistisme sebagai bagian dari konstruksi besar pengetahuan mereka tentang hidup dan kehidupannya yang diperoleh dari berbagai sumber pengetahuan selama ia hidup.

Karena itu, mistik dan tahayul seperti yang disajikan di media massa dipahami oleh masyarakat sebagai mistik dan tahayul dalam konsep masyarakat, yaitu sarat dengan suasana misteri, kengerian, mencekam, horror, dan sebagainya. Ketidakmampuan masyarakat menjawab konsep mistik selama ini dalam hidupnya sehingga rasa ingin tahu masyarakat terhadap fenomena mistik dan tahayul menjadi sangat besar, dan hal itu semakin menarik apabila menjadi tayangan dalam konteks hiburan masyarakat termasuk pula di televisi.

Kebutuhan masyarakat terhadap hiburan macam ini adalah sebuah petualangan batin masyarakat untuk menjawab rasa ingin tahu mereka

terhadap misteri fisika (mistik) atau rasa ingin tahu terhadap dunia lain, dunia mistik yang tidak terjawab itu. Dengan kata lain keinginan mengetahui dunia lain sebagai sifat petualangan manusia, atau sebuah tantangan lain, menjadi pendorong utama masyarakat menyukai tayangan-tayangan mistik.

Jadi, kebiasaan masyarakat menonton tayangan mistik merupakan cara lain yang dilakukan oleh masyarakat selama ini, meneruskan kebiasaan menelusuri dunia mistik yang dilakukan dengan cara-cara lain untuk menjelajahi dunia ini seperti pergi ke dukun, mendengar tuturan-tuturan cerita mistik dari seseorang, membaca buku-buku cerita horror, dan sebagainya.

Jadi, sebenarnya kebiasaan menonton tayangan mistik ini selain merupakan sebuah petualangan batin seseorang, juga sebuah budaya masyarakat yang dilakukan di hampir semua masyarakat. Khususnya untuk masyarakat Indonesia, bahkan bisa jadi kebiasaan menjelajahi dunia mistik dilakukan bukan sebagai salah satu hiburan semata namun juga sebuah pembenaran budaya, kepercayaan atau bahkan cara bersikap dan berperilaku. Karena itu, tayangan-tayangan mistik begitu berkesan, menarik bahkan menjadi sumber inspirasi seseorang dalam hubungannya dengan orang lain dan sebagainya.

Dengan demikian bisa dikatakan, bahwa sebenarnya apa yang dilakukan oleh televisi dengan menayangkan film-film mistik, horror, dan sebagainya itu adalah sebuah refleksi sosiologis yang digambarkan

dalam melihat adanya makhluk gaib adalah dengan menempatkannya sebagai sesama makhluk ciptaan Tuhan, bukan diposisikan sebagai makhluk yang eksklusif dan ditakuti.

Al-Qur'an juga mengakui adanya golongan jin yang memang kerjanya mengganggu dan mengajak manusia mengingkari perintah Allah SWT. Makhluk gaib sendiri terbagi atas makhluk yang patuh dan taat terhadap aturan Allah dan makhluk yang memang membangkang. Pengakuan seperti inilah yang mesti disadari oleh manusia, sehingga bisa menempatkan makhluk gaib dalam posisi yang sebenarnya, sebagai makhluk ciptaan Allah SWT.

Penayangan kisah-kisah makhluk gaib di televisi menimbulkan sejumlah persoalan dan ancaman pada tatanan kehidupan sosial religius masyarakat. Ini dapat terlihat di kehidupan sehari-hari, seperti munculnya rasa ketakutan berlebihan, kepercayaan kesaktian benda-benda tertentu, air yang mujarab, orang sakti, dan sebagainya. Gejala ini jelas menjadi ancaman secara langsung maupun tidak langsung pada keutuhan akidah Islamiyah masyarakat, karena mulai berkembangnya perilaku syirik, sikap menduakan tuhan.

Harus diakui bahwa konteks budaya masyarakat Indonesia mempunyai sumbangan besar dalam memperkuat pemahaman negatif terhadap hal-hal yang gaib. Berbagai sisi kehidupan manusia sulit untuk melepaskan diri dari kepercayaan pada hal-hal gaib ini. Masuknya Islam ternyata semakin mengokohkan diri, sehingga kekuatan makhluk gaib

dianggap punya kekuatan khusus, kekuasaan Tuhan justru terpinggirkan, sehingga memungkinkan munculnya sikap syirik di masyarakat. Munculnya perilaku tersebut tak lepas dari tekanan media massa (televisi) yang kemudian menjadikan tayangan tersebut sebagai komoditi yang laku dipasarkan. Tak salah apabila kemudian muncul anekdot, setan sekarang sudah jadi selebritis.

Munculnya tayangan mistik di televisi secara berkesinambungan dan terus-menerus dengan berbagai variasi menimbulkan berbagai dampak terhadap masyarakat. Dampak yang muncul lebih banyak bersifat negatif, terutama berkaitan dengan akidah Islamiyah. Satu per satu bisa kita lihat dari penjelasan berikut ini.

Pertama, cenderung mengarahkan pada perilaku syirik (menyekutukan Allah SWT) karena mengeksploitasi makhluk-makhluk gaib dengan segala penjelmaannya seakan-akan memiliki kekuasaan yang luar biasa. Kekuatan yang bagi sebagian orang dianggap melebihi segalanya.

Kedua, memperlihatkan kekuatan seseorang yang dianggap paranormal dan mendapat kekuatan besar. Dia selalu diposisikan sebagai orang yang sanggup melepaskan suatu ikatan dunia gaib. Pada titik lain diperlihatkan kemampuannya berbicara dengan makhluk gaib yang disebutkan sebagai genderuwo, setan pocong, dan sebagainya. Ini menyesatkan, karena Islam menegaskan tidak ada hubungan dengan ruh orang yang sudah meninggal dunia, yang ada hanya perilaku setan dan jin.

Kedua, secara berkelompok, suatu kelompok hendaknya dapat melaksanakan tugas dakwah. Allah s.w.t. berfirman, (QS. Ali Imran: 104)

Dalam berdakwah seorang dai memerlukan senjata dan strategi berdakwah yang jitu, yang beberapa diantaranya adalah pemahaman yang mendalam yang didasarkan pada ilmu yang dimiliki sebelum melakukan tugas dakwah. Pemahaman tersebut juga didasarkan hadis Nabi s.a.w. Pemahaman ini dapat kita pusatkan kepada beberapa hal, yang diantara terpentingnya adalah seorang dai harus memahami aqidah Islam secara benar berdasarkan pada dalil Al- Qur'am, hadis, ijma' ulama ahli sunnah waljama'ah. Pemahaman seorang dai mengenai tujuan hidup dan fungsinya dikalangan masyarakat. Selalu mengingat akhirat dan menjauhi masalah-masalah keduniaan. Beriman kepada Allah secara mendalam yang dapat membawa pengaruh, cinta kepada-Nya, takut dan berharap kepada Allah serta mengikuti jejak langkah Rasulullah s.a.w. dalam segala hal. Seorang dai haruslah selalu menjalin hubungan dengan Allah s.w.t. di dalam segala hal, selalu bergantung kepada-Nya, selalu bertawakkal, memohon pertolongan, ikhlas kepada-Nya serta selalu jujur dalam segala perkataan dan perbuatan.

Seorang dai sangat memerlukan akhlak yang baik dan juga sifat-sifat yang terpuji. Yang dimaksud akhlak yang baik dalah sebagaimana yang telah dijelaskan oleh Allah s.w.t. di dalam Al-Qur'an dan yang telah dijelaskan oleh Rasulullah dalam hadisnya.

yang bervariasi. Kedalaman ilmu merupakan faktor penting dalam ihwal per-'ustadz'-an ini.

Namun di jaman sekarang, gelar ustadz begitu mudahnya diobral. Cukup dengan modal pakaian takwa dan hafalan secuil ayat Al Qur'an dan hadits maka sudah bisa disebut ustadz. Tapi tentu bukan masyarakat yang memberinya gelar tersebut melainkan media. Media memang sebuah kekuatan yang pengaruhnya dapat menyebar sampai ke pelosok negeri, membuat opini tentang sesuatu sehingga akhirnya masyarakat pun akan mengikuti opini tersebut dan membangun pemahaman berdasarkan opini tersebut. Seseorang yang awalnya hanya orang biasa, bahkan pernah mengikuti acara mistik seperti acara yang ditayangkan di Trans 7, yakni program acara "Dua Dunia", kemudian dia berpakaian takwa dan berani menyampaikan ceramah ala kadarnya kemudian diliput media dan oleh media disebut ustadz maka lambat laun masyarakat akan mempercayai bahwa seseorang itu adalah ustadz. Perkataan, perbuatannya dan segala tingkah polahnya boleh dijadikan panutan masyarakat. Padahal sejatinya tingkah lakunya tidaklah mencerminkan sedikitpun ajaran agama yang sesungguhnya. Bahkan ditemukan beberapa website dengan berani membuka peluang untuk berkarir menjadi ustadz di media, dalam website tersebut juga dijelaskan beberapa syarat untuk boleh mendaftar, seolah-olah Ustadz pada jaman ini dijadikan sebagai pekerjaan atau bahkan juga dapat digolongkan sebagai ajang pencarian bakat menjadi seorang Ustadz.

Dampak yang ditimbulkan dari perubahan cara pandang masyarakat terhadap Ustadz tersebut, dijumpai banyak sekali ustadz yang riwa-riwi di televisi bukan karena berdakwah melainkan tentang pemberitaan keterlibatannya pada kasus-kasus yang mengarah ke hal-hal kejahatan. Salah satunya adalah Ustadz Guntur Bumi atau yang sering dipanggil dengan UGB ini awal mula muncul di televisi berkat menjadi paranormal dalam program acara reality show bertema misteri Pemburu Hantu, sejak tampil di acara tersebut lambat laun masyarakat mulai mengenalnya dan pada akhirnya ia memutuskan untuk keluar dari tim pemburu hantu dan beralih menjadi pendakwah yang sering mengisi acara di beberapa stasiun televisi swasta. Namun beberapa waktu yang lalu terdengar kabar bahwa ia tersandung kasus penipuan dan juga pelecehan seksual terhadap pasiennya. Lalu ada Ustadz Solmed yang juga terlibat perseteruan dengan WNI muslim yang menetap di Hongkong terkait dengan pemasangan tarif dakwah yang dilakukan oleh Ustadz Solmed. Ada juga kasus yang menimpa Ustadz Hariri yang dengan sadar melakukan kekerasan dengan menindih kepala seorang *soundman* dengan kakinya, ironisnya hal ini terjadi saat ia tengah mengisi ceramah agama di suatu daerah. Kondisi ini tentu sangat memprihatinkan, karena mengingat peran sosok ustadz ditengah masyarakat dan pengaruhnya terhadap pembentukan opini dan kepribadian masyarakat begitu signifikan, sementara ustadz-ustadz yang kini populer dan akrab ditengah umat justru seolah telah menjadi “produk” industri yang dapat *di-setting* sesuai dengan selera pasar.

bentuk perluasan usaha seperti proses integrasi: integrasi horizontal, vertikal, dan internasionalisasi.

3. *Structuration* (strukturasi), yakni proses penggabungan human agency (agensia manusia) dengan proses perubahan sosial ke dalam analisis struktur. Karakteristik penting dari teori strukturisasi ialah kekuatan yang diberikan pada perubahan sosial, yang menggambarkan bagaimana struktur diproduksi dan direproduksi oleh agen manusia yang bertindak melalui medium struktur-struktur.

Sedangkan komodifikasi gejalanya dapat dirujuk dari pemikiran Karl Marx dan George Simmel (Turner, 1992: 115-132) yang sepakat bahwa akibat ekonomi uang yang berdasarkan semangat menciptakan keuntungan yang sebanyak-banyaknya mengakibatkan munculnya gejala komodifikasi di berbagai sektor kehidupan. Komodifikasi merupakan suatu konsep yang luas, tidak hanya menyangkut masalah produksi komoditas dalam pengertian perekonomian yang sangat sempit tentang barang-barang yang diperjualbelikan. Permasalahannya juga menyangku pendistribusian barang-barang tersebut dan barang tersebut dikonsumsi.

Komodifikasi memunculkan budaya populer yang berawal dari konsumsi massa, masyarakat komoditas atau masyarakat konsumenlah sebagai penyebabnya. Lebih lanjut menurut Piliang (1999:245-246) bahwa perkembangan masyarakat postindustri dan kebudayaan postmodern tidak dapat dipisahkan dari perkembangan konsumerisme dalam diskursus kapitalis mutakhir. Dalam pengertian masyarakat postindustri juga

masyarakat konsumen, mereka lebih menyenangi hasil produksi pabrik atau massal dibandingkan dengan yang mereka hasilkan sendiri.

Menurut Andorno (Piliang, 2003: 94-95) komodifikasi tidak saja merujuk pada barang-barang kebutuhan konsumerisme, tetapi telah merambat ke bidang seni dan kebudayaan bahkan agama. Apa yang dilakukan masyarakat kapitalisme terhadap kebudayaan adalah menjadikannya patuh pada hukum komoditi kapitalisme. Masyarakat seperti ini hanya menghasilkan kebudayaan industri (*culture industry*) suatu bentuk kebudayaan yang ditujukan untuk massa dan produksinya berdasarkan mekanisme kekuasaan sang produser dalam penentuan bentuk, gaya, dan maknanya.

Perkembangan masyarakat konsumen mempengaruhi cara-cara pengungkapan nilai estetik. Perkembangan tentang model konsumsi baru dalam konsep nilai estetik sangat penting karena terjadi perubahan mendasar terhadap cara dan bentuk hasil produksi. Produsen penghasil suatu produk dituntut kreativitasnya untuk merekayasa dan menyesuaikan dengan selera pasar. Dalam membentuk masyarakat konsumen yang mengarah pada budaya populer, setidaknya ada tiga kekuasaan yang mempengaruhinya yaitu: kekuasaan kapital. Produser, dan media massa (Piliang, 1999:246).